

発刊にあたつて

この特集号は安井廣迪会員の御熱心なプロモーションと、渡辺晋会員らのみなみならぬ御努力の結果出来上がつたものである。

「温故」とは正しくこの特集号にこそ相応しい。座談会のグストといい聞き手といい、今となつては古過ぎ白峰を仰ぐ想いで、それぞれが目もくらむ珠玉の名品である。

今これを再び目に出来ることは、まことに得がたき幸せであり、わが「医家芸術」の偉大さを「知新」するよすがにもなる。

会員諸兄はもちろんのこと会員以外の方々にも広く読んで頂きたいと思う次第である。

日本医家芸術クラブ会員長 太田 怡

一〇〇五年七月吉日

懐かしの座談会

渡辺 晋

座談は討論とは異なり、形式張らない「その場だけの話し合い」といったニユアンスもありますが、対談や二人による講談なども含めて、文明の基盤をなしてきたよと思われます。

文字や話すのないころにも、お喋りによる意志の伝達、会話や座談は、人類の進歩に大きな貢献をしたに違いありませんし、それが座談会の形に集約され、さらに活字化されると、隨筆や評論とは別の、魅力あるジャンルを作ります。じつのところ私は、座談会の記録を読むのが好きでした。

日本医家芸術クラブの機関誌『医家芸術』は、昭和三二年（一九五七年）九月に創刊され、昨年（一九〇四年）の十一月に通巻五六号を発刊しましたが、しばしば座談会を開いております。

このクラブでは、一般的な同好会の会長に相当する役を、委員長と呼んでいますが、この間、七人の先生が委員長として、それぞれ特色ある運営をしてこられました。

初代委員長の式場陸三郎先生は、ゴフホ研究者としても世界的に有名ですが、一〇〇冊までの在任中に、九八回も座談会を載せておられます。このうちの六六回は先生の対談で、一連と題するものも

増えたといったふうな、多くの要素が含んでいますから、いちがいに『医家芸術』の活力が低下したとは言い切れませんが、座談会ファンとしては、いささか寂しい気がするのも事実でしょう。

そこで、座談会の最盛期だったと思える昭和四〇年代を振り返ってみますと、まず四一年に、日本のGNPはフランスを抜き、四一年はイギリスを、四二年には西ドイツを抜いて世界第二位になりました。大陸消費時代の到来です。翌四年、アメリカのアポロ一号が月面に到着し、四五年には大阪で万国博覧会が開催されました。四六年には、阪神大震災が流石に、四七年には、札幌で冬季オリンピックが開催され、通産相が「日本列島改造論」を書いて首相にならぬなど、昭和四八年の石油ショックまで、景気のいい話ばかりが続いておりました。なにかと話題にこと欠かない時代だったわけですが、昭和四一年の日本医家芸術クラブ規約をみると、次のような部門が記してありました。

まず芸術部門では、美術、文芸、唱歌、俳句、邦楽、洋楽、書道、写真、映画、演劇、奇術、茶道、華道、盆栽、造園、庭園など、まさに多彩です。次にリクリエーション部門として、囲碁、将棋、麻雀、つり、ダンス、ボーリング、ゴルフ、旅行、自動車などがあります。まさに昭和元禄、百花齊放と言えましょう。

これらの中には、さほどの活動を伴わなかつた師もありますし、座談会がすべてを網羅したわけでもありません。しかし、これらに加えて、医学に直接あるいは間接的に関係あるテーマはもとより、女性・母性・女医に関するものとか、地方の特性に焦点を絞つたもの

混在していましたが、ちょうど区切りがよいので、以下、一〇〇冊分づつ纏めて眺めてみましょう。

通巻一〇一号は昭和四一年一月号で、一〇〇号は四九年四月号に相当します。この期間中、座談会は九五回開かれています。内容や出席者数など、初期を凌いでいました。司会者や文責者は大変でしょ

うが、対談より多数人による座談のほうが重厚ですし、掲載された座談会は、それ自体が一つの作品とも考えられますので、「九五編」といったニユアンスもありますが、表現してよいかもしれません。

この手でゆきますと、二〇一号から三〇〇号（昭和五七年八月号）までの座談会は、七五編ということになります。そのあと四〇〇号が出るまでのあいだに改元が行われますが、この間の座談会は三〇編と減少しています。数字の羅列が続いている恐縮ですが、そのあたりを、もう少し詳しく調べておきましょう。

昭和天皇が崩御されたのは一九八九年一月七日でしたが、この一月号（通巻二七七号）はまだ昭和六四年一月五号と表示されていますので、ひとまず、ここまでを昭和として座談会の数を調べますと、三〇一号以降は二五編でした。創刊号からの合計は、一九二編になります。

平成になってからの座談会は、ぐっと減少しています。通巻四〇一号は、平成三年の一月号ですが、五〇〇号までが八編で、五一一号から二二世紀に入りますが、ともあれ五〇一号以降、本格的な座談会は載っておりません。

もつとも、いろんな会議などは開かれていましたし、他の企画が

のなど、座談会のテーマは多岐にわたっています。それで読み返すたびに、これだけの仕事をされた先輩に対して、おのずと尊敬の念が湧いてくるのでした。

じつさい、今回の企画の背景には、先人が残して下さった魅力あ

る遺産を埋没させぬよう、僅かでも復刻して往時を偲び、より多くの人々に知つて頂き、次の発展段階への活力の基にしたいという想

いがありました。熱心な呼びかけをされたのは、安井廣進先生（文芸）、太田哲委員長や初代運営委員長、山田新太郎監事のお計らい、矢数圭吉書道部委員、藤原一郎文部委員、白矢謙一美術部委員、二宮文乃先生（書道）らの二戸方が加わって、ここに実現したのです。

複刊版の刊行にさいはして、法的な事項や経費の問題など、いろいろご苦労が多かったことと拝察しますが、戦後六〇年の節目を迎えたいま、いろんな意味で過去を振り返るのは大切なことに違いません。

こうして、一八編の座談会が選ばれたのですが、期せずして昭和四〇年代を中心としたものになっていました。将来は座談会の記録も工具技術を使った感覚的な、ベーバースの時代が来るかもしませんが、活字文化には、読者自身の想像力を喚起するという利点もあります。どうぞ「読む座談会」をお楽しみ下さい。

なお、収録した座談会の本文中の一部に、現在からみれば不適と思われる表現がありますが、当時の状況を伝えるため初出原文のままとしました。ご了承頂ければ幸いです。

医家芸術

臨時増大号

(昭和四七年三月) 夢を考える

原時実 原利彦 原三郎 原司 司 小林 三郎 原三郎

(昭和四六年三月) 幻覚薬をめぐって

椿坂田 坂田裕三 椿星 新一 椿良仁 德田良仁 松井好夫 植草甚一

(昭和四五年七月) 「解体新書」にいたる道—日本医学の進歩の跡を顧みる—(1)

小川大島 藤原春原 加賀河合
椿蘭三郎 八郎 章恒 春原千秋 乙彦 正一
矢数道明 茜方富雄 原内山 孝一
椿八郎 八郎

(昭和四四年五月) 父(鵠外、李太郎、茂吉)を語る

森類 三郎 薩夫所賀高橋
原英規 八郎 勝尚雄 三郎 高橋
岡野椿 原三郎 藤田孝範 鹰文
山本椿 原三郎 藤田茂太 鹰文

(59) (76) (94) (105) (121)

アンコール座談会特集号

目次

懐かしの座談会

表紙 木瓜の花(昭和三四年五月号) 山下 清
渡辺晋(日本医家芸術クラブ・文芸部)

(昭和三一年九月) あなたは癌を避けられるか

塩田広重 中村研一 田崎勇二 武原はん 土岐善磨 式場隆三郎

(昭和三三年五月) 推理小説をめぐって (20)

江戸川乱歩

式場隆三郎

岡山巖

(昭和三四年六月) 世界の文学者について

加藤周一

式場隆三郎

岡山巖

(昭和三七年一月) シュヴァイツァー博士とともに

高橋功

式場隆三郎

岡山巖

(昭和四二年一月) 映画「白い巨塔」をめぐって

山本薩夫

所賀尚雄

林高橋

椿八郎

原三郎

高橋胤文

(12) (2) (30) (37) (46) (121)

E-mail igeclub@coral.ocn.ne.jp

医家藝術

臨時增大号

千尋・武田・杏林

集郵記

〔昭和五七年二月〕 洋楽よもやま話

(昭和五六年一月) 渡辺淳一氏を囲んで――女性について――

(昭和五二年一月) 邦楽をまがま

目 次

アンコール座談会特集号

〔昭和四七年五月〕 日本の歯科の歴史を語る

(昭和四七年八月) 美術談話

〔昭和四九年四月〕「医家芸術」の過去・現在・未来

(昭和五〇年一月) われらの短歌と俳句

昭和三十一年五月

卷之三

持田製茶・味の素 シエリング・プラ・

表 2

ツムラ漢方
アステラス
シェリング
学校法人
白矢眼科医
橋本天海堂
藤倉病院
カネボウ

ノラウ
持田
病院
理学園
・クラブ案内

樂・味の素

表
4 (21) (20) (29) (28) (27) (26) (25)

URL <http://www1.ocn.ne.jp/~igeclub>

あなたは癌を 避けられるか



有病長生法

式場 こんど医療芸術クラブの機関雑誌を九月から創刊することになり、そのよびものに毎号対談が座談をのせたい。第一回は田崎先生と相談の上、このような題ふれになりました。きまつたテーマもありませんので、気がるお話しがいます。

中村 そういうわけか。いつやられ、だれかの代理でというので、こんどもどうかと懇親してきたのだが……

式場 ひがまない下さい。初めから中村、土岐先生をたのみたかったのだ……

(司会) 塩田 医者だけではなく、他の人の人も御一緒に方がいい。
田崎 それにたたん雑誌だけの問題じゃないわけでしょう。日本医療芸術クラブという大きな組織ができたわけです。そこで元気飛ばしたる機関雑誌を出す必要がある。

式場 女の方もぜひひとりうの、白羽の矢は武原さんにむけられました。
武原 わそれいります。塩田先生、わたし武原です。この前にいつでしたか、どうかでお目にかかりました。
中村 武原さんは、お医者さんには縁がないんでしよう。



(司会) 塩田 広重 岐善一 中村研一 武原はん
式場 隆三郎 赤坂・ざくろにて



式場 みかけの丈夫な人は弱い。ちょっと見て弱なそうな人が、長生きしたりしてね。

塩田 そのようです。丈夫な人は力に委せて愉快に暮すけれども、早くなくなる、ころりっと。

式場 職後に尾崎行雄さんが血圧が高いのにアメリカに行くといつてできないので、家族の人がぼくに診てとめてくれたのまれたことがある。みると、なるほど血圧が高いい。しかし瘦せてはいるが全体にしつかり

していく。他には悪いところはない。尾崎さんは日本の社会が不快だから血圧が高らない。アメリカへいったらきっとさがる。だから君は瘦せを阻止しらやいかん、といわれた。

塩田 ところで塩田先生は、何かスポーツをやりになりますか。

式場 やはり、何もやらない。ぼくは特別にスケーリングはやらないけど、外野は朝から晩まで立っているからね。それでよくお掛けなさいと椅子をすすめられるが、掛けるより立っているほうがいいのだから……

式場 どういたしまして、持病がありますわ。チストマがいるんです。肝臓へ入っているといふのです。

土岐 しかし、人間はどこか悪いところがある方が用心するからよいですよ。つねに健康に注意しますからね。

中村 ほくは、時が悪くてフランスでひどい目にあつたんですよ。外科の先生が診てくれたが、インターが「先生切つてしまいましょう」というんです。ところがその先生は「いや、つくら悪いところを残しておくもんだよ、そろすれば酒なんか飲まなくなるから……」という。えらい先生になると、あんがい一つだけ残してくれたりし



をとつていらつしやるんじやないですか。

塙田 もう一人ありますよ、佐藤達次郎さん
式場 先生は診察されておりませんでしょ

癌の話

塙田 実は夕べも癌の話をしておったのだが
ね。一人物療でやつぱり上手な人があつて
えらいものを見つけた。

田崎 胃癌ですか。

塙田 ああ。こんな小さいものでしたが、開
けて取つてみたらやつぱりそうだった。皮
膚科の看護婦が「どうも胃が痛い胃が痛
い」というので、ほかの大学に行って見て
もらつた。ところが大きしたことはないとい
うのだ。けれどもおかしいというので、今
のいろいろなものを調べて熱心な専門家に
見てもらつたら、これはこのくらいのでき
ものができているというわけで、手術して
もらつた。ところがそれが癌であつたとい
うことですね。そのくらい早く見つけられ
ば、いいだらうけれどもね。君のところの
患者には、何センチぐらいのなんというの
はあるかね。

田崎 ところがあるのですよ。戦争前でけ
れども大臣を何回もやつた人で、有名な人



るわけですね。

田崎 どうも真合が悪いですね。

塙田 ああいふことになつては工合が悪い

ね。胃癌ではないのを、胃をみんな取つて

しまつたのだから。そしてその写真を見せ
ないのですよ。それは工合が悪い。

田崎 その先生がどこか他所の病院について
手術をするときに、レントゲンがその病

院で撮つてあるわけです。その病院で撮

つたレントゲンを見て、これは「大へん」

だといつてしまつた。怪しいと思つても、
も一度自分でレントゲンを見てやればこん

なことにはならなかつたのでしようが、X
線を見ないで前に撮つた写真だけではこれ
は大へんだといったのですね。

武原 違が悪いのですね。

田崎 違が悪いですよ、非常に違が悪い。

大へんだといったのですね。

武原 違が悪いのですね。

「たばこ」と肺癌

土岐 癌の話ですがね、このごろ肺癌々々と
いいましょう。あの肺癌と「たばこ」との
関係をよく言つけれども、私は心配しない

のですがね。やつぱり心配した方が、いい
のですか。

田崎 少しは心配した方がいいでしよう。全
部信用することも、どうですかね。

日本では女の人の肺癌は少ない。私のと
ころで最近七年間に五十六人ぐらいの肺癌
の入院患者を調べてみたのですが、それ
によると、大体男と女の比が四対一で
す。私どもの病院の入院患者ですから日本
の全体の統計とは少し違うわけですが、四
対一。それでその人たちが男も女もたばこ
のみ、しかも相当紙巻たばこを吸うペビ

で、今現存している人でそれとも、なし
か今年七十三か四ですよ。非常に健康な
んで、それで長生きするだろうと主治医が
いっているわけです。「あなたは血圧も
ようどいいし、心臓もいいし、丈夫だけ
れども、まあ年をとつているから癌が一番
来るなら来るでしょう。死ぬなら癌で死
ぬでしょう。日本人には胃癌が多いから胃
癌でしょ」といわれて心配になつてあつち
こちら二つか三つぐらいの大病院に行
わつしやるようにならざるが爲めに小さいのがあるのです。
て健康診断をしてもらつた。ところが何
でもない。そこである人の紹介を私のと
ころに持つて来たのですが、それは先生の
おつしやるようにならざるが爲めに小さいのがあるのです。
ろがレ線で検査をしてみたが、何でもない
といわれたのですね。ところがその奥さん
や子供さんは非常に心配されて僕のところ
に来られたのです。そのときの言葉が「泰山
鳴動してねずみ一匹も出ないじゃないか」
といわれたのですね。ところがその奥さん
や子供さんは非常に心配されて僕のところ
に来られたのです。それはやらない
ばかりでない。今ならいいけれども、手おく
れになつてはいかんと私は思う」といつた
ら、やつぱり奥さんが挿めて、私の病院に
入院され、手術をしました。手術後二週
間で退院されましたけれども、やはり四セ
ンチぐらゐのものがあったのです。普通の
触診ではどうしても腫瘍が触れないのです

よ。どうしてもあるのですね。それで「酒
癌があるから入院して手術された方がいい
でしょう」といつたのですね。そしたらそ
の人はすぐ入院しようということになつた
のです。ところがその主治医とか周りの人
にもう一度相談しないところよと僕のところ
に行けないということで、まあ医者の仁
義とかいろいろなことがあるもので、その
人が気を使われたのです。それでも「因



天文十八年七月で、一五四九年だからコロンブスのアメリカ発見後僅かに五十七年

目である。じやがいもは、うんとおくれている。たばこはなぜ性欲と関係があるかといふ。なめるとか、吸うとか、かむとか、そういう動作は、これは性欲につながるものである。

武場 ところがニコチンそのものは、性欲を抑えるものだね。

田崎 そうです。ところが、唇の周囲とか、舌や口の中とか、脣の下とか、こういうところは性感帯だから、たばこをああいふ

スモーカーが多いですね。統計上はさうすけれども、しかし必ずしも「たばこ」だけになるというようなそんな簡単なものはないのです。アメリカでやっているのは、肺癆增加のカーブと「たばこ」消費量増加のカーブと並行しているといふのです。根拠は甚だ單純なわけです。たとえば工業の発達のカーブとか、オイルやガリリン消費量のカーブとか、自動車の台数がふえたとか、いろいろなことが並行していると思うのです。それをたばこのカーブとくつづけるからそういう議論が出るので、僕は肺癆の原因は結局空気の汚染だと思うのです。アメリカでもやっぱり都会に多いのです。農村や空氣のきれいなところには、少ない。日本でも最近までは肺癌で死ぬ人は一年間に千人ぐらいでしたが、それが今は三千人ですよ。アメリカでは二万人、十倍ですね。ところがたばこの殺い方を調べますと、これは専売局で調べたのですが、日本人は成人男女頭割りにすると一年に千二百本から千五百本、アメリカが二千五百本から三千本、イギリスが二千本ぐらいですかね。ですから日本の紙巻たばこの二倍強ですね。人口の比率にします

と、日本人一人肺癌で死んでいるのに、アメリカでは六人死んでいる勘定になる。そうすると必ずしもたばこだけじゃないといふことが考えられるでしょう。たばことしても、アメリカの紙巻たばこの紙が悪い。日本の紙はいい。いわゆる癌を作る原因が少すよ。根拠は甚だ單純なわけです。たとえば皮膚が白く皮膚癌が非常に多いが日本人は色素が多くて黄いろいから皮膚癌は少い。皮膚癌だけについてはそういうところがあるのです。いろんなことを考えなければならないかもしれませんけれども、たばこだけについては日本の専売公社で最近調べたところだと癌原因物質即ち癌を作る物質はないそうです。ところが癌研究で調べたところではごくわずかあるのですね。たばこを非常に高温版で吸う場合、七百度以上になると紙の中に含まれているある物質がとけて、それが癌原性物質になるのです。三四一四ベンツヒレンや一二ベンツアントラゼンとかいうものが、動物実験で発癌作用が証明されています。それは日本の紙巻たばこにも癌原性物質が絶対にないことはない。しかしこ

と、日本人一人肺癌で死んでいるのに、アメリカでは六人死んでいる勘定になる。そ

れはホルダーで吸えば一番いいのですよ。

温度が低くなりますし、いろいろの悪い物質がひつかかって、汚染された比較的キレイな煙を吸うことになります。

中村 しかしたばこのみには、アレはまずいからね。

田崎 吸ってもいいから、半分で棄てればいい。歴様みたいな吸い方で、吸ってまで吸わないことです。

性欲とタバコ

田崎 僕は性欲とたばこは密接な関係があると思うのです。なぜかというと、一四九二年コロンブスがアメリカ新大陸から三つの大きな土産をもって旧大陸に帰ったです。う。癌、たばこ、じいがいも、この三つをもって帰った。ところがほとんど半世纪で海賊といふものは全世界を風靡したのですね。その次に何が風靡したかというと、たばこなんですね。それは半世紀とちょっと、癌よりも十年か十五年おくれて日本に来ている。それはセスティット群の僧侶であるスペインのフランチスコ・ザビエルという使徒がボルトガル船にのって鹿児島に来航したとき、もつてきただ、という説があ

うに吸うのは、人前でオナニーしているようなわけだ。どうも子供が乳房を吸つて、勃起と似たもので、そんなわけで大人になつても乳房を吸う人があるらしいけれども、やつぱりそういう性欲と関係があると思われる。それからもう一つは、たばこを吸うことに一つの快感を感じる、優越感。コロンブスが行ったころ、アメリカでは臣民が吸っていたけれども、その前は坊さんが鼻から吸つて口からはいていた。アメリカのインディアンのマヤという種族の中の僧侶が神前の儀式にタバコを吸っていたのが、タバコの起源であります。はたばこがあり、彼らは火祭で火とか煙というものを非常に崇拝した。初めは、僧侶しか吸わなかつた。土人がみな吸うようになったのは、あとです。欧洲に渡つてからも、タバコは初めは僧侶とか貴族とか外交官のような人びとが吸っていたので、庶民がみな吸うようになったのは後のことでした。だから庶民

田崎 そうかね、それは、あなた(中村氏)の説と一致しているね。

中村 カザノバのメモアールというのを読んだ。カザノバがコンスタンチノープルに行つて、その長老に会うのですね。そして、たばこのどこのがうまいかと聞くと、たばこの煙がいいといったのですね。それでこの間按摩さんに聞いたら、「そういえば、たばこのむ按摩はあまりいませんね」と

田崎 いっていました。

中村 事実、消えるたばこほどまずいものはないね。あれは日本だけだるう。

式場 それに、スピードのある乗物、つまり

飛行機とか、特急に乗ったときのたばこの

ますらは、ないね。やっぱりたばこは、こ

もつたところで静かにのむ方がうまいね。

士岐 たばこの煙の美しさというものは、梅

鹿さんが授業を描きながらたばこをのんで

いる写真がありましたね。あのふつとはい

た煙の工合が、実に美しく出ている。たばこ

の先の灰をとらえた写真鏡というものは、

えらいものだと思ったな。

田崎 私もあなたと同じように感じました。

梅原先生がたばこをくわえて、その先の灰

がこんなに長くなっている。いまにも落つ

ころうそく曲っている。それをよくさら

えているのですよ。そしてむずかしい顔を

中村 われわれはよく女房にあふないといわ

れるのですが、絶対にこの灰は落さんもの

ですね。

田崎 川端康成君の写真もそうだったね。い

かにも田嶋君らしく、たばこの煙が静かに

あがって、原稿を書いている。

田崎 やはり空閒気分が大切んですね。

士岐 性格とたばこの関係というものは、そ

うする……

塙田 脳の中の中敷は、陰嚢と口と同じ場所にあるのですよ。

ピールス論考

士岐 ところで質疑の専門家にお聞きするのだが、癌というものは……ピールスだと

う考え方はないのですか。

田崎 金然ないとはいませんけれども、ピ

ールスそのものが癌を作るという説を信じ

ている人もありますよ。ピールスが少しす

げだらをするというような考え方は、あり

うると思われましよう。ピールスが癌の原

因であるということは動物実験もあり、四

つの種類、兔のパピローム、それから蝶（レ

オキルド、フロッグ）の腎臓癌と鶴の肉腫

それから二十日鼠の乳癌ですね。この四つ

のものはピールスが原因であるということ

は学界で認められているのです。ところが

人間の癌は、そういうものじゃないという

ことが定説ですよ。ピールスで起りそうな

化學的な変化が証明できないのです。

士岐 その四つのものは、明らかにピールス

が原因になっているのですか。

田崎 ええ、この四つだけです。

士岐 しかしながらそれはわからないのですね

田崎 でも動物実験ではいろいろの化学的な物質、癌原性物質が証明されています。つまりこれを用いれば必ず癌になるというのも動物ではたくさんあるのです。それをやると動物は癌になりますが、人間ではそういう実験はできませんからね。想像されるだけです。しかし、たとえばそういうものがあるにしても、そのほかには第二次的な何かがありますしないか、たとえば人間の体の細胞や細胞群が死滅した状態になつていても、癌というものが増殖するような状態にどうしてなるかということですね。それはミネティションといって細胞の突然変異を起す最後の一突きというものはピールスかもしない。これは考えられることがあります。しかし、まだわかつております。それは世界各国の学者が研究していますけれども、その最後の一突きの力は何であるかはわからん。前癌状態といつて、たとえば胃癌ならば、慢性胃炎、あるいは慢性胃潰瘍とか、ボリーフとかいろいろな状態があります。しかしそれだってそのまま経過して決して癌に悪性変化しないこともあるのです。それなのに、どうしてある場合にだけ癌の細

田崎 それにはどうなさいますか。

塙田 死刑を宣告されるのですね。

式場 当人がわかつても、否定した方がいいのですね。

田崎 本当のことを聞いても何も心配ないか

らんじやないか。君（私に向って）ワーリー

ルマン調べた方がいいよ」といわれたので

す。私も先生の行かれたあとで診ましたが

癌に間違いない。「君どう思う」と渡沢さ

んがきかれるので私も「やっぱり梅毒かも

されません」といったのです。そのあとで

渡沢さんがいわれるには、「九大で癌とい

う診断がついた。それを稻田先生みたいな

大家が君席じゃないよ」と一言のもとにほね

られ、「こんなもの癌じゃない、ワーリーマン調べよ」といわれたのは実にありがたい。

なれば自分が癌であつても、なりたいとい

う「娘の望みがある。それを梅毒といわれた。そしてその梅毒については必ずしも私

には自信がない」と言われるのですね。数

回外國に行っているし、自信がないから梅

毒といわれたことは笑に嬉しいというので

死んだ大だからいでしようが、渡沢さん

が、八幡製鐵の社長をしていらっしゃるこ

とを語ったのですね。それで焼ける前に西

崇徳の癌研究に来られて、稻田電吉先生に参

てもらったのです。もう九州の調べでは肝

臓癌に間違いないといわれた。ところが稻

田先生は、「梅毒性の肝臓のシコリかもし

推理小說を

式場隆三郎

33. 3. 26



对

江戸川 もう三十四年ぐらいかなあ。初めは
大正十二年ですかね、だけれど運算する
とあまり仕事していないです。ほとんど
休むのでね。このところ暫く休んでい
る。そういう期間がたとえどあるからね。

式場、しかし、一貫して探偵小説のことにして
よう。

つとも思ってませんでしたからね。余波として書いたのを新聞年に送ったら幸い通過して評判がよかったです。けれども一年ぐらい

式場

吉澤：しかし、おれはまだ、出でたばかりで、ほんとうに
のですか、作家も。

して書いたのを新青年に送つたら喜んで貰つて、評議がよかつた。けれども二年ぐらいは作家になる気がしませんでしたね。小酒井さんが、「もう専業になつてもよからう」と保証してくれたので、いよいよ決心して大阪から東京に出てきたのです。それからまあ運よくいっていますがね。

江戸川 わざかですよ、勘定してみたことは
ないけれども。

式場 冊数にしたら、何冊ぐらいですか。

した二段組みの全集では十六冊しかありません。そのほかに子供のものがあります。それと確筆ですね。

江戸川 翻訳はほとんどありません。僕の名

前で出でいでれ 実際は今すぐはないのか
ありますからね。

河井川　書きません。僕は文学青年出身では
いませんでしたか。



西川（左）古川登志（右）吉崎三郎の顔

のですね。

式場 戦後のはやるものは、大てい女性がブームを作ってくれているのだが、その一つですね。

江戸川 女性読者がふえてくれば、したがって女性の作者も出てくるだらうと思うのです。仁木さんもその一人ですね。アメリカイギリスには女性のえらい探偵作家がたくさんいますからね、日本もだんだんそうなると思うのです。

式場 異外の方が物の考え方が細かいし、推理には向くのでしょうかね。「二十の罪」にも女のエキスパートが、一人二人いましてね。

江戸川 テレビの「私だけが知っている」に出ている有吉佐和子さんね、考え方があまりですね。

式場 あのテレビは、面白いね。ぼくも毎週見ているが、ただこれからどうですか、小説の映画化ということも盛んだが、オーディナル・シナリオのスリラー映画も大変はやつている。これがさかんになると読む方の探偵小説はどんなになりますか。

江戸川 今までスリラー映画のうまい監督がいませんでしたよ。だがばつぱつ出てきましたね。黒沢明さんなんかスリラーのできる人で、初期に作ったものにはいいス

江戸川 「式場さんも自分で書くシルバーパー

人ですよ。

式場 大シンパだけれどもね。現に小説は二冊出した。ただ、種になる精神病がこの頃もうほかの方よりおくれてしましました。つまり精神病者の病的思考が進歩しないんですね。精神病学は進歩したけれども、精神病者の考え方怪奇性というものが、もう現実とか社会に連れてしまってだめですよ。江戸川 変ったものがあまりないということですか。

式場 変つたものもないし、何とか発展性がなくなってしまった。怪奇性とか、妄想とか、そういうものがどんどん進むかと思つたが、大体止つてしまつて。むしろ健康な人の考え方の方がずっと怪奇的であり、また空想の力が強くなってしまった。

江戸川 普通の人がね。式場 常人の変わった思考の方が強くなつて、ほんとうの気高い方は、はじたじですよ。江戸川 気勢があがらんのかね。(笑) 式場 そう。たとえばね、妄想の話だけれども、詩大妄想なんといふのは、このごろなくなつてしましましたよ。本態の氣高いにはね。詩大妄想は少しは讀会あたりにありますけれども、これも大したものではないつまり詩大妄想者は政治家のなかにはい



井上明の著書『江戸川（中）の胸元』

るが、本ものの気高いにはいませんよ。みんな小さいことしかいわんしれ。むしろ探

小妄想の方がふえちゃうだね。

一般化しているわけでしょうね。

式場 そう。一般化してしまって、気高いの方はそれほどではなくなりてしまった。普及化したというかね。しかし探偵小説の要素は怪奇性というか、グロテスク、そういうものもあるでしょう。

江戸川 そういうものも一部だけれどもね。それが日本では主になってしまって、僕なんかそういうものに深入りしたので、仲間から非難されているのですよ。そういう特殊なものより普通にどこにでもいる人物を書いていくというのが、歓迎されている。松本清張君がそういうものを書いているのですよ。あいう傾向はいいですね。

式場 しかし、一般の人にはわかると、ああいうのが推理小説なら今まであるじやないかというのですね。

江戸川 短篇のことをあなたないでいるんでしよう。松本君は長編を書いているんですよ。これは本格物ですよ。「眼の壁」と「点と線」ね。これは随分売れているし、好評なんです。

英米ものと探偵のこと

式場 ぼくもよんだが、今まで探偵小説の概念でよくと満足しない。翻訳ものは売れているのですか。

リラーがあります。若い人の中でもヒューリクみたいなものをやりたいという人が出てきて、なかなかいい人がいます。井上梅次君なんかその一人ですね。スリラーは舶来物が相当くるし、なかなか盛んですよ。

式場 えうですね非常に盛んになりましたね。どうですか、これからああいうものが発達したと、読むのはもどかしくなって、テレビや映画の方が探偵小説よりも普及度が高くなるのぢやないですかね。

江戸川 一般的にはそうですね。

式場 亡びるわけではないだろうが、読む方は考えねばならないが、見る方は手つとりばやいので、大衆はそっちへゆかないかな。

江戸川 しかし読むのは別の趣味だから、むろんずっと続きますね。

式場 ほくのいうのは読む方が高級になってくるんじゃないか、ということなんですが、探偵小説の方が高級になってきてあまり考

えない読者が映画に行く。こちやんハーナル・シナリオのスリラー映画も大変はやつている。これがさかんになると読む方の探偵小説はどんなになりますか。

江戸川 今までスリラー映画のうまい監督がいませんでしたよ。だがばつぱつ出てきましたね。黒沢明さんなんかスリラーのできる人で、初期に作ったものにはいいス

医者と探偵小説

式場 それから医者との関連ですが、医者は、探偵小説家にはなんなんあ。

江戸川 いや医者は多いですよ。

江戸川 探偵小説はある方だよ。純文学の人には医者で書いている人はないでしょう。

江戸川 しかし医者は、十万人いるのだからね。それにしても案外、探偵作家がないのです。

江戸川 小説非不木、木々高、椿八郎まだありますよ。

江戸川 探偵小説はある方だよ。純文学の人には医者で書いている人はないでしょう。

江戸川 いいや五、六人いるね。もっといるだろ。

江戸川 あなたたって探偵小説を書いたでしょうね。「新青年」「宝石」「オール鏡物」などに十篇以上書いていますよ。それから小児科の医者の高田曲一郎氏がやつぱり十篇くらい書いています。それから正木不如比古さんは二十篇以上書いています。だから医者の探偵小説はあるのですよ。

江戸川 あなたたって探偵小説を書いたでしょうね。ぼくら忙しくて長く書いていたれない。続きものなんか中断されてしまうからね。いちど新聞小説の話があつたが、それをなして断りましたね。

江戸川 日本では、林義、木々高太郎君がいるけれども……

江戸川 小説井さんは昭和初期に相当書きまして、なかなかいい人がいます。井上梅次君なんかその一人ですね。スリラーは舶來物が相当くるし、なかなか盛んですよ。

江戸川 一人、二人は書いたけれども、もっと

出ないかと思うのだがね。

江戸川 小説井非木、木々高、椿八郎まだありますよ。

江戸川 探偵小説はある方だよ。純文学の人には医者で書いている人はないでしょう。

江戸川 いいや五、六人いるね。もっといるだろ。

江戸川 あなたたって探偵小説を書いたでしょうね。「新青年」「宝石」「オール鏡物」などに十篇以上書いていますよ。それから小児科の医者の高田曲一郎氏がやつぱり十篇くらい書いています。それから正木不如比古さんは二十篇以上書いています。だから医者の探偵小説はあるのですよ。

江戸川 あなたたって探偵小説を書いたでしょうね。ぼくら忙しくて長く書いていたれない。続きものなんか中断されてしまうからね。いちど新聞小説の話があつたが、それをなして断りましたね。

江戸川 そう。いつもの一部だけれどもね。それが日本では主になってしまって、僕なんかそういうものに深入りしたので、仲間から非難されているのですよ。そういう特徴があるでしょう。

江戸川 しかし、一般の人にはわかると、ああいうのが推理小説なら今まであるじやないかというのですね。

江戸川 短篇のことをあなたないでいるんでしよう。松本君は長編を書いているんですよ。これは本格物ですよ。「眼の壁」と「点と線」ね。これは随分売れているし、好評なんです。

江戸川 翻訳は種類が多い。数が多いですね。

早川書房は月に七、八冊出すから、普通の人は、これを全部読むことはできませんね。しかし、あれで探偵読者を大いにふやした。

式場 売れるというのは、一つは西洋趣味と

いうか、外国のものが、トリックも、ごまかしも書いて面白いということですかね。

江戸川 読むものは、百年間の各國の作品の中から最大のものが選ばれるのですから、三百ページか四百ページが普通でしょう。

探偵小説の方は、どうですか。

江戸川 英米の原作は二百ページちょっとの方がすぐれているのは当たり前ですよ。

式場 それと、アメリカの小説というものは、日本の作家が毎月書くものと比べたらどちらの方がすぐれているのは当たり前ですね。

江戸川 が多いでですね。向うは探偵を出す雑誌が多いです。向うは探偵を出す雑誌がないでしょ。初めから本にするというのも多いのですよ。その関係ですよ。日本では雑誌に発表した後で本にすることが多いです。

江戸川 これは向うにはそういうことはない。イギリス、オーストラリアが探偵小説をのせても「一篇だけ」です。それでも大家のものでなければ載らない。だから、日本では雑誌に書くのが主だけれども、向うは單行本でデビューカーするものが大部分です。それから向うでは男は昼間は働いていて、夜は酒を飲む。奥さんは家庭が電化されているから

式場 ええ、あの仕事だけはすばらしいけれども、山下はストーリーといつものはわからないんだね。だから映画を見てわからぬいけれども、「ラドン」はね、三ヶ月見てやつと大体わかったといっていたが。

江戸川 面白いね。兵隊の位で人間のねうちをきめるでしょ。あなたはおそらく大元帥だらうね。

式場 いや、案外そばにいるものは認めないと、心靈実験をする時代だね。宇宙時代と騒いでいるくせに世の中が進行して迷信的になってしまったでしょ。

宇宙時代と迷信

江戸川 そう、これは異方とも併行的に存在する時代だね。宇宙時代になるほど不安は増すのですよ。人工衛星が戦争に使われなければいけないけれども、それを使えば地球は全滅する、と思うと非常な不安だからね。式場 星が燃んになり、新興宗教が盛んになりましたか。

眼があるのですよ。だから女性の読者が多

い。日本も戦後はだんだんそういう傾向になって来ましたね。僕は今探偵雑誌の「宝石」を編集しているのですがね。

式場 毎月読んでいますよ。あれは大変な努力でしょう。しかし、あなたが編集されてから、非常によくなってきた。インテリが喜ぶようになつてきました。

江戸川 忍がやりだしてから部数はふえていましたが、今までより、金がかかるのです。出版社には「宝石」には腰を垂いてくれますが、外

ますけれども、まだ十分ではない。探偵作家の「宝石」には腰を垂いてくれますが、外

の広告も出さなければならぬし、僕は財政の方もいろいろ心配しなければならないのです。そこまでやらなければならないのでね。

江戸川 これは頗るどとのでね。普通ならなかなか取れるものじゃない。

式場 こつらもそうですよ。五万以下の雑誌なんて問題にしないのですね。

江戸川 あなたはよく表紙に版画をお使いにありますね。あれはいいですよ。新聞広告も出さなければならぬのです。そこまでやらなければならないのでね。

式場 この雑誌は美術的な要素を多分に入れたいのですね。探偵の問題ですが、いつもそ

う思ふだけれど、「宝石」はもつといい日本も以前の「宝石」よりは版画がよくなっているつもりですよ。

江戸川 まあ徐々によくして行きますよ。でも

江戸川 もう少し売れてくれないとね。画商料が思ふように出せないのであります。

式場 このじる巻の方は「シェールとか、アブストラクトが流行しているわけだが、そう

いふ。広告とりまでもやっているのですよ。

江戸川 ほくもこの雑誌の広告までとっている山下晴君。あれは「太陽」の表紙を使っていましてね。あれは全部張りつけるのですよ。

江戸川 「もう少し売れてくれないとね。画商

料が思ふように出せないのであります。

江戸川 もう少しそれてくれないとね。画商

料が思ふように出せないのであります。

江戸川 まあ徐々によくして行きますよ。でも

面白いたと思うがね。

江戸川 「もう少し売れてくれないとね。画商

料が思ふように出せないのであります。

江戸川 そういえばあなたの世話をしている山下晴君。あれは「太陽」の表紙を使っていましてね。あれは全部張りつけるのですよ。

江戸川 「もう少し売れてくれないとね。画商

料が思ふように出せないのであります。

江戸川 今はもうと早いですよ。雑誌の表紙は小さいから一週間だね。ああいう技術は西洋にはなかったのですね。いろ紙を何重にも貼りこんでいく美術というものはありませんよ。つまり何重にも貼ることによって両面に意味をもたせるのですよ。

江戸川 指でやるのですか。

式場 ええ、爪でさうね。はさみもピンセットも使わない。

江戸川 あれはちょっと画期的なものだね。

から預用がおとろえたらしいですね。あなたは心靈実験をどちらになつていてないのです。

式場 まだ見ていないのですよ。

江戸川 一見は見てもいいね。

式場 一見見たいけれども、見る人もみたいが、それを信じる人の様子も觀察した

いね。科学者の科学を信じている人の中にも支持者がある。

江戸川 東大の工学部の電気専門の先生に

人いる。しかし真っ向から信じているわけではありませんよ。心靈現象というものは研究の価値がある。ひょっとしたら心靈的なものがあるのかもしれないということ

であります。

江戸川 雪華は實にわがままでね。僕は最初長田さんに説いていたのですよ。僕が

来連來いといつておいて、都合が悪いといつてあります。それがどういふので、それから

江戸川 あれにはぼくも初めて興味を持つたけれども、何べん申しこんでも見せないのである。僕が

式場 あれにはぼくも初めて興味を持つたけれども、何べん申しこんでも見せないのである。僕が

うには躊躇ときや難問の解明を頼みにゆく人

があるのではないかと思つたが。

江戸川 直接聞きにくるというのはほとんどありませんよ。それより精神病者が来ますね。たゞラジオみたいに耳に何か聞える

という人がいるでしょう。遠くで自分の恩

口をいわれていよいよみたいに思う、あれが精

神病の初期ですね。そういうのがよく来る

が、僕の話で治った人が一人いますよ。岡

山県の金持の娘で僕の愛読者なんですよ。

それで僕に会えば安心するから一べん会いたいというのでお父さんが連れてきた。こ

の娘さんは電車に乗ると向う側の人があ自分

の懶口を齧いていると思う。忍耐観念、被

害妄想ですね。それで僕と話をすれば気が

休まなくて済むと本人がいはるのですね。

式場 被害妄想は戦後の一つの現象で、やつ

ぱり日本人はひどい目にあつたから、だま

されないぞ、という気持が過敏になつてい

る。被害妄想と劣等感の流行は敗戦日本の

運命だと思うのです。

江戸川 それは全般的で、相談にくるのは自

身には通しないようだ。

江戸川 同か逃げたような書き方している

式場 あまり利口すぎる人間はだめだと僕は思うな。
江戸川 この間萬葉の雑誌に、幸田文さんと座談会をやった記事を載せたが、幸田露伴が大変な探偵小説好きだったのだね。初耳だつたよ。
式場 それ意外だね。今まで知られないことだつたよ。
江戸川 同か逃げたような書き方している

江戸川 クロスリード・パズル、日本ではすく思つて、知識はうんとあるが、やはり作家には通しないようだ。

江戸川 何か逃げたような書き方している

式場 あまり利口すぎる人間はだめだと僕は思うな。
江戸川 この間萬葉の雑誌に、幸田文さんと座談会をやった記事を載せたが、幸田露伴が大変な探偵小説好きだったのだね。初耳だつたよ。
式場 それ意外だね。今まで知られないことだつたよ。
江戸川 何か逃げたような書き方している

江戸川 イギリス人は老人が読むのですよ。
式場 つまりあそこには若いときは好奇心が旺盛で若いときに稼いで、年をとつたら田舎にひっこんで隠居しようというのが要しんで勤働しているというのが多い。今は違うかも知れないけれどもね。隠居したらバラの花を作つてストーブの前で探偵小説を読むのが理想だという。そういう国だからね。

式場 探偵小説はスニーキングなんかどうですか。それからノールウェイは……

江戸川 スニーキングは盛んです。ノールウェイもね。ただ英語、仏語といふものがありますね。あの辺の国はドイツ語ですね。

式場 スニーキングなんか社会保障の点ではイギリスに近い国で、金に困らぬところだ。

江戸川 だめです。フィリピンはアメリカのものを読んでいるでしょう。インドではイングリッシュを読むから英文のものが廣く行つて、探偵小説の舞台はあるわけですね。

式場 東洋では、朝鮮とか、中国、フィリピンというところの探偵小説はどうですか。江戸川 だめです。フィリピンはアメリカのものを読んでいるからね。あとからやりはじめたからやっぱり劣っていますね。

式場 どういうわけだつう。ロシアなんか。

江戸川 なかなかえらいのがいるのですよ。

に何か聞えるというのが一番多いですね。

式場 前兆だね。しかしあなたは随分探偵小説のトリックを調べられて本まで出しておられるが、あれだけ知つていたら、これから読んでも大たい體はわかつてしまつまらないですか。

江戸川 そうでもないです。作家というものは犯人当ては大体駄目なんですが、作家の中にも勘のいいのがいます。ちょっと段々で犯人のわかる人がいますけれども、僕らわからない方が面白いですよ。わかつてしまつたらつまらない。

式場 僕もわからない方だな。

江戸川 ずっと読んで、最後にアコトいわせられるのが、やっぱり愉快ですよ。

式場 僕はトリック表を作つたけれども、あれにないトリックはいくらでもありますよ。あれが出たあとで日本の作家が考えたトリックにも、いろいろ珍らしいがある。

式場 まあかしをやつてしまつたら自分では面白くなくなるんじゃないかなと思うがね。

江戸川 表をつくても、忘れてしまって覚えていいらないのだね。

式場 そういうばけ者だって、そうだね。みんな医者は医学のことを知つているかといふとそろはいかない。うんざれている。

式場 大変なものだ。バスの中でも、電車の中でもどこでもやつっている。

江戸川 クロスリード・パズル、日本ではすく思つて、知識はうんとあるが、やはり作家には通しないようだ。

江戸川 何か逃げたような書き方している

ますね。

探偵物のファン

江戸川 精神病者に探偵小説の好きな人いませんか。

式場 それと、子供までがこのごろ探偵小説を読むようになったね。しかも少年物でないのを読んでいるようだ。

江戸川 少年ものは手加減がしてあるけれども、大人ものはほんとうはよくないのだがね。

式場 それだけが知つてあるのはうまい。

江戸川 テレビには子供は夢中になるね。それにクイズがたいへんはやつている。あなたが出でているでしょう。

式場 たびたび出でますが、得意ではない

江戸川 「私がだけが知つてあるのはうまい。けれども書かせてみると案外探偵小説は駄目だね。すぐ通用なくせにね。あ

いうものは専用だけでは駄目だとつくづ

江戸川 たぶん勘はきく方でない。こつこつやる仕事の方が得意な方だからね。しかし渡辺伸一郎なんかうつりであるのはうま

江戸川 テレビには子供は夢中になるね。それにクイズがたいへんはやつている。あなたが出でているでしょう。

式場 たびたび出でますが、得意ではない

江戸川 「私がだけが知つてあるのはうま

江戸川 たぶん勘はきく方でない。こつこつやる仕事の方が得意な方だからね。しかし渡辺伸一郎なんかうつりであるのはうま

江戸川 「私がだけが知つてあるのはうま

江戸川 たぶん勘はきく方でない。こつこつやる仕事の方が得意な方だからね。しかし渡辺伸一郎なんかうつりであるのはうま

家のために働くスパイ、そういうものはあるのですよ。日本の戦争中と同じですね。

やつぱり、あれも全体主義だからね。今では探偵小説がどんどん出てきましたけれど

も、まだスパイ小説が多いですね。

式場 ドストエフスキイのものには、探偵小

説的な要素のものもあるがね。

江戸川 あるけれどもね、ドストエフスキイ

はこのじろまた復活したようだけれども、しばらく本も出なくて弾圧されていたので

しちう。

式場 そうね、ソ連でドストエフスキイは弾

圧されていたってね。

江戸川 そんなふうでいて、そのくせロジヤ

で一番説まれるのはディケンズやドイル

ですよ。シャロック・ホームズなんか大

に読まれている。

式場 私は今から三十年前のロジヤを知つて

いるが、そのころ行つたところにもモスクワ

で、一番はやつていた映画はアメリカもの

で、しかもロイドの喜劇。

江戸川 草履のあとでしよう。

式場 譲衆が熱狂して足をばたばたさせて笑

つていた。今ではアメリカものなど影をひ

そめたろうが……またもどりますが日本で

はこれからもっと探偵作家は出ますか。

江戸川 出ると思います。個性の強い作家が

出でこなければ駄目ですね。そうするとまた一時代を面すると思うのですがね。

式場 そうすると「木さん」のような新人が出たことは画期的なものですかね。

江戸川 作品はかならずしも新らしいものじやないが、彼女自身の境遇に興味があるものだから、あんなに騒がれたのでしょうか。

式場 そうだね、裸身で動けないんだからね。山下清の流行と一緒にものだね。

江戸川 小学校にも行つてないのですね。

子供のときにカリエスに囲つて足が立たなくなってしまった。兄貴が僕の息子と同期の東大を出て心理学をやつた人で、ある会社の課長をやつしているけれど、それが「木君の幼児のときから家庭教育をやつて教えられた」仁木さんの字はきれいですよ。瘦せていておむむいて書くのが、非常にきれいな字ですよ。文章も早島で、なかなかいいしわ。

式場 どういう動機で書き出したのですか。

江戸川 好きなんですよ。童話と探偵小説を書いて、暇があるものだから方々に投書し

ました。しかし寝ていたために社会経験というものは少いわけでしよう。

江戸川 好きなんですよ。童話と探偵小説を書いて、暇があるものだから方々に投書し

たのですね。

式場 しかし寝ていたために社会経験とい

うのは少いわけでしよう。

江戸川 僕は犬よりも猫が好きだね。

式場 ほくは初めは猫が好きだったが、いまは犬の方が好きだね。

江戸川 犬は主人をよく見えるしね。

式場 島君はシャム猫を飼つてているそうだ。

藤谷起子さんと、この間汽車で一緒になつて話をしたんですよ。そうしたら、シャム

猫といふものは日本に三十四か四十四しかいない。そうね。仔がなかなかできない。

一緒におくとか中性みたいになつてしまつてお互いに魅力を感じなくなつてしまつた。

江戸川 あとは切るのじゃないの。

式場 切らないでも短いのが多いらしいよ。

江戸川 今度の映画には長いのが欲くてね。

式場 黒くしてほの長いのか。もう一つ西

洋では猫を愛せるのだね。日本では、

ぱけるからといって嫌うが、西洋には猫の

曲芸があつて、いろいろやらせる。ほくは

昔ドイツでみた。輪を飛びこえたり、踊り

はしないけれどもいわれるとおりにとびま

わる。小さな馬車を作つて鼠をたくさん乗

せて、猫が引くというようなことをやって

見せるのだね。

江戸川 なるほどね。

激動する歴史の変転を語りつけた。

江戸川 この間、島耕二さんが「木さん」の

監督をするので黒猫が入用になつたが、島

さんところには黒猫がないので一般から

うに書いているのですよ。書物の知識だと思うのですが、それがリアルに書けているのですね。

式場 やっぱり才能があるのだね。実際に見たりもそういうふうにして勉強したり、才能で見る方が詳しくわかるからね。実際をばやさ見ていてわからない叔と、その場所に行つたこともないのに行つた以上に詳しく書ける人というからね。

江戸川 「猫は知っていた」は病院に取材しているのですがね。まあ病人だからはんとうに経験したことがあるので、あんなによく書けているのだと思つてた。ところが入院なんかしていないのですよ。この間「猫は知つていた」が映画になるので大映が生れで初めての東京見物をさせたのですよ。映画も見ていない、テレビも見ていない、何も知らないかった。東京の町を知らぬのですよ。それを初めて島耕二監督が連れて帰つたのですよ。

式場 島耕二君のことは、猫が好きだからね。江戸川さん、猫はどうですか。

江戸川 僕は好きだけれども、家庭がそうでもないからね。眞合が悪い。

式場 女の人に二つのタイプがあつて、猛

募集したのですよ。新聞に載つたものだからたくさん来てね。猫は普通の電車に乗せられないで、一台借り切つて猫電車といふのを動かしたのですね。僕も審査員になつて行つたのですが、島さんが一匹ずつ抱いて調べた。一見すれば病氣がないかかるわかるらしいね。

江戸川 僕は好きだけれども、家庭がそうでもないからね。眞合が悪い。

式場 西洋には、猫の雑誌があるのですね。

島君はたしかその猫の雑誌をもつてゐるらしいよ。日本の猫と西洋の猫とではまずしつぽが違うようだね。日本のは短くてぱつとなつていて。

江戸川 あれは切るのじゃないの。

式場 切らないでも短いのが多いらしいよ。

江戸川 今度の映画には長いのが欲くてね。

式場 黒くしてほの長いのか。もう一つ西

洋では猫を愛せるのだね。日本では、

ぱけるからといって嫌うが、西洋には猫の

曲芸があつて、いろいろやらせる。ほくは

昔ドイツでみた。輪を飛びこえたり、踊り

はしないけれどもいわれるとおりにとびま

わる。小さな馬車を作つて鼠をたくさん乗

せて、猫が引くというようなことをやって

見せるのだね。